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1. DATA: Vinte e quatro dias do mês de janeiro do ano de dois mil e dezenove. LOCAL: 
Rua General Labatut, 273, Barris, Salvador, Bahia. PARTICIPANTES: Conselheiros: Enfª 
Maria Inez Morais Alves de Farias – Presidente; Enf Handerson Silva Santos – Vice-
Presidente; Enfª Keyla da Silveira Pinto – Primeira Secretária; Enfª Vivalnita Mendonça 
da Encarnação – Segunda Secretária; AE Fernando de Jesus Teixeira – Segundo 
Tesoureiro; demais Conselheiros(as) Efetivos(as): Enf Alexandro Gesner Gomes dos 
Santos; Enfª Helena Gomes Ribeiro Pereira; TE Adriana Coelho da Silva; Enfª Andreia 
Santos de Jesus; Enfª Liana Figueiredo Almeida de Souza; AE Joana Evangelista 
Conceição Silva; TE Eduardo Alexandrino; TE Dart Clair Carvalho das Virgens Cerqueira; 
TE Marcos de Oliveira Silva. Conselheiros(as) Suplentes convocados(as): TE Cláudia 
Nascimento de Souza Magalhães; Enfª Cândida Maria Pimentel Pereira; Enf Rudval 
Souza da Silva; e demais Conselheiros(as) Suplentes: AE Ana Lúcia Dias; TE Marcus 
Vinícius Silva Palma. Os(As) Conselheiros(as) TE Aline Soares da Silva – Primeira 
Tesoureira; Enf Jairo Oliveira dos Santos; Enfª Elisa Auxiliadora da França Ribeiro; e o 
Conselheiro Suplente convocado, Enf Luis Rogério Cosme Silva Santos, com ausências 
justificadas. A Conselheira Enfª Vivalnita Mendonça da Encarnação, com atraso 
justificado. Presença da Enfermeira Fiscal Jamille Gouveia Alvarino.  I. EXPEDIENTE: 1.1 
Abertura dos trabalhos e verificação do quórum. Após a verificação do quórum, deu-se 
início a 558ª Reunião Ordinária do Plenário do Coren-BA, às oito  horas e trinta e cinco  
minutos, com a presença dos Conselheiros acima mencionados. A Presidenta Maria Inez 
Morais Alves de Farias torna efetiva a participação dos(as) Conselheiros(as) Suplentes; 
Enf Rudval Souza da Silva e Enfª Cândida Maria Pimentel Pereira, em substituição, 
respectivamente, aos(às) Conselheiros(as) efetivos(as) TE Aline Soares da Silva – 
Primeira Tesoureira; Enf Jairo Oliveira dos Santos. 1.2 Aprovação de Ata: A Ata da 556ª 
Reunião Ordinária do Plenário do Coren-BA, encaminhada previamente por e-mail ao 
Plenário, será reenviada juntamente com a Ata da 557ª ROP, para serem aprovadas na 
próxima reunião. 1.3 Leitura de Correspondências: Não houve. 1.4 Informes: 1.4.1 – A 
Presidenta Maria Inez informa que o Processo aplicado à Conselheira Cátia Lafaethe, 
julgado na instância do Conselho Federal, foi arquivado. Informa que o parecerista 
entendeu que a profissional, quando notificada, procedeu de imediato a inscrição como 
auxiliar de enfermagem no Coren-BA. 1.4.2 – A Presidenta Maria Inez informa que, 
nesta semana, houve audiência das enfermeiras auditoras que haviam sido desligadas 
do Hospital Santa Isabel. Fala que a ideia do Ministério Público era de que o Hospital 
reintegrasse estas profissionais, mas o hospital tem apresentado resistência. Informa 
que o MP entende que houve a execução de exercício ilegal, quando técnicos de 
enfermagem exerciam ações privativas da enfermeira. Informa também que a 
enfermeira fiscal Ângela Monteiro esteve presente à audiência. 1.4.3 A Presidenta 
Maria Inez fala sobre a situação preocupante do setor de atendimento na sede do 
Coren-BA. Informa que há um número reduzido de pessoal, que tem gerado sobrecarga 
de trabalho, o que vem provocando insatisfação. Comenta que o problema se agravou 
em função de férias concedidas em janeiro e que, para tentar resolver a situação, dois 
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funcionários da subseção de Itabuna foram solicitados para atuar, durante este período, 
na sede, através de transferência temporária. Informa que os funcionários deverão ficar 
em hotel e receberão vinte e cinco por cento do salário, ao invés de diárias. Comenta 
que outra solução, seria treinar os estagiários que estão fazendo arquivos para ajudar 
nos serviços internos, como nos malotes, por exemplo. Observa que alguns Conselhos 
têm prestado atendimento aos sábados e que esta poderá ser uma possibilidade, 
inclusive, com a colaboração de conselheiros. A presidente informa que está sendo feito 
um estudo para verificar os horários de maior pico e as maiores demandas do 
atendimento, a fim de que seja traçado um plano de atendimento. Informa ainda que o 
atendimento foi limitado a 120 (cento e vinte) senhas por dia, mas que a ideia é 
aumentar este número, adequando à demanda diária. 1.4.4 O vice-presidente 
Handerson Santos solicita ao Plenário que não responda as mensagens dos profissionais 
nas páginas do Coren-BA nas redes sociais. Ressalta que as respostas devem ser 
institucionais e que há, no setor de Comunicação, pessoal responsável para efetuar 
estas respostas. A Presidenta complementa afirmando que nas páginas pessoais de 
cada um não há problema em fazer a defesa do Conselho, porém nas páginas do Coren-
BA é mais seguro que não se responda, evitando assim entrar em discussões com o 
profissional colega.  1.4.5 A Presidenta Maria Inez informa que a funcionária Letícia 
Conceição assumiu a coordenação do Núcleo de Comunicação do Coren-BA, lembrando 
que a Autarquia vem colocando em prática a política de colocar profissionais de carreira 
nos cargos. Informa também que, como ainda não havia o cargo e a remuneração, a 
profissional não havia aceitado a proposta inicialmente, mas, com a criação do cargo, 
Letícia Conceição assumiu o setor e vem promovendo mudanças no planejamento de 
comunicação. 1.4.6 A Presidenta informa que o setor de Recuperação de Crédito foi 
assumido pela funcionária Lilian Bastos, que está motivada e tem apresentado novas 
ideias. Informa que o primeiro diagnóstico realizado pelo setor foi sobre a 
desatualização do banco de dados, o que provoca o retorno de correspondências. 
Informa ainda que foi realizada uma reunião com o Instituto de Cartório de Protesto, 
mas que não adianta encaminhar para o Cartório dados com endereços desatualizados. 
Comenta que seria um custo alto, porém sem retorno. A Presidenta informa que a 
proposta mais viável seria uma parceria com a Câmara de Dirigentes e Lojistas de 
Salvador (CDL); que um representante esteve no Conselho para fazer uma simulação de 
como poderá ser feita a higienização do banco de dados do Conselho. Handerson 
Santos complementa que a CDL tem um banco de dados que abrange todo o Brasil, com 
contratos com órgãos públicos, além de um volume de dados importantes e 
atualizados, que fazem cruzamento com SPC e Serasa, por exemplo. Maria Inez e 
Handerson Santos falam sobre os serviços de negativação do crédito e notificação por 
SMS (mensagem de texto por celular) disponibilizados pela CDL. 1.4.7 A Presidenta 
Maria Inez informa que será encaminhada notificação de débito para profissionais de 
cinco municípios da Bahia. A carta já foi aprovada e o envio deverá ocorrer nos 
próximos dias. 1.4.8 A Presidenta Maria Inez informa que houve uma denúncia de 
subdimensionamento de pessoal de enfermagem contra a Maternidade José Maria de 
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Magalhães Netto e que, através da fiscalização do Coren-BA, o Ministério Público do 
Trabalho foi acionado e, confirmando a situação de subdimensionamento, deu prazo 
para que a instituição regularizasse a situação. A maternidade apresentou um 
cronograma de contratação de profissional de enfermagem. 1.4.9 Encontro de Técnicos 
de Enfermagem de Sergipe – A Presidenta Maria Inez fala que, durante a reunião da 
Diretoria do Coren-BA, foi definida a participação dos conselheiros Neli Xavier, Ana 
Lúcia Dias e Joana Evangelista, além da conselheira Aline Soares, que é representante 
dos Quadros II e III, no evento que vai ocorrer nos dias trinta e um de janeiro e primeiro 
de fevereiro de dois mil e dezenove. 1.4.10 A conselheira Vivalnita Mendonça informa 
que representará o Coren-BA em discussão coletiva sobre as linhas de ação com vista à 
realização de Seminário sobre Responsabilidade Técnica em Serviços de Saúde. A 
reunião vai ocorrer na Diretoria de Vigilância Sanitária e Saúde Ambiental (Divisa), na 
próxima sexta-feira, vinte e cinco de janeiro de dois mil e dezenove. A Presidenta 
informa que vai solicitar a participação de uma representante do Departamento de 
Fiscalização do Coren-BA. II. ORDEM DO DIA: 2.1 HOMOLOGAÇÃO DA DECISÃO COREN 
BAHIA Nº 034 DE 24 DE JANEIRO DE 2019 – Normatiza a criação e funcionamento das 
Comissões de Ética nas instituições com Serviço de Enfermagem – Às oito horas e 
quarenta e quatro minutos, o vice-presidente Handerson Santos profere leitura da 
Decisão Coren-BA nº 034/2019; e seu Anexo I –  Regulamento das Comissões de Ética 
de Enfermagem nas Instituições de Saúde. Após a leitura, a Presidenta Maria Inez abre 
para discussão do Plenário. Respondendo ao questionamento da conselheira Joana 
Evangelista, sobre o que difere entre o papel da comissão de sindicância das unidades 
de saúde e da Comissão de Ética de Enfermagem, a Presidenta Maria Inez responde que 
a sindicância administrativa pode apurar um fato paralelamente à Comissão de Ética, 
mas não poderá punir ao identificar uma infração ética. Ressalta que, havendo infração 
ética, mesmo que a sindicância da unidade apure, ela deve ser tratada pela Comissão de 
Ética ou encaminhada ao Conselho. Explica que o papel da Comissão de Ética, frente a 
uma suposta infração ética, será o de ouvir as partes, abrir processo, buscar provas, 
conciliar. Observa que a própria Comissão de Ética poderá realizar a sindicância ética 
e/ou disciplinar relacionada à Enfermagem, só não cabendo a ela aplicar penalidades. 
Neste caso, a denúncia deverá ser encaminhada ao Conselho. A conselheira Andreia 
Santos comenta que questões administrativas, que devem ser resolvidas na unidade, 
por vezes são encaminhadas para o Conselho e que a Decisão Coren-BA 034/2019 vai 
ajudar as Comissões de Ética a compreender até onde poderá agir e quando deverá 
recorrer ao Conselho. A Presidenta Maria Inez fala sobre a necessidade de conhecer as 
normativas do Sistema Cofen/Conselhos Regionais de Enfermagem e ressalta que a 
Decisão Coren-BA 034/2019 está completa, com todos os anexos. Informa que o 
documento deverá ser impresso em livreto. O conselheiro Rudval Souza sugere a 
inclusão, no Art. 3º - Parágrafo 4º - da Decisão Coren-BA 034/2019, do Hospital 
Municipal de Saúde – ressalta que para  uma Secretaria Municipal de Saúde há várias 
Unidades Básicas de Saúde, desta forma, ao invés de haver uma Comissão de Ética por 
unidade de saúde, poderia haver uma Comissão de Ética por Secretaria de Saúde, afim 
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de atender todas as unidades. O conselheiro Alexandro Gesner fala que é preciso se 
apropriar da Decisão para encontrar a melhor forma de se instituir as Comissões de 
Ética para a Atenção Primária em Salvador. Maria Inez lembra que o Código não previa a 
possibilidade de juntar diversas Unidades de Pronto Atendimento, ou Unidades Básicas 
de Saúde, para instituir uma única Comissão de Ética. Por este motivo, lembra que, na 
ocasião em que era membro da Câmara de Ética, era uma prática a emissão de um 
Parecer autorizando a instituição de uma única Comissão de Ética para todas as 
unidades geridas por uma mesma mantenedora. A Presidenta ressalta que poderão 
surgir particularidades que não estão previstas na Decisão que, neste caso, a Câmara de 
Ética deverá ser acionada para emissão de um Parecer. O vice-presidente Handerson 
Santos lembra que a divulgação da Decisão e a suscitação das dúvidas sobre como 
instituir as Comissões de Ética nos municípios é uma pauta que poderá ser levada ao 
Conselho Estadual dos Secretários Municipais de Saúde (Cosems). Ressalta que o Coren-
BA precisa reforçar a parceria com a Secretaria de Saúde do Estado da Bahia (Sesab) nos 
municípios; e que o Cosems é fundamental para fomentar, na Atenção Básica, o(a) 
enfermeiro(a) Responsável Técnico. Handerson Santos observa também que é preciso 
que a Câmara de Ética do Coren-BA trabalhe junto às Comissões de Ética das 
Instituições, numa perspectiva de potencializar a segurança do paciente, como está 
descrito na Decisão. Cita como exemplo, o trabalho com a prevenção do erro, 
observando que, sobretudo, os técnicos de enfermagem são os profissionais que mais 
estão expostos a erros, por estarem na ponta dos serviços; e que esta condição não 
deve recair em uma questão meramente punitiva. Finaliza afirmando que é preciso 
fortalecer a perspectiva não punitiva da abordagem da segurança do paciente, através 
da Comissão de Ética nas Instituições, ressaltando que é preciso que este trabalho 
comece no Conselho e seja reforçado e potencializado à medida que as Comissões de 
Ética das Instituições forem sendo formadas. A conselheira Andreia Santos informa que 
um assunto já debatido na Câmara de Ética, a qual a conselheira é membro, é a criação 
de um Protocolo de Eventos Adversos nas instituições. Explica que quando se 
estabelecem notificações para registros de eventos adversos, é possível mapear os 
dados, o que ajuda inclusive a trabalhar as questões educativas. Handerson Santos 
complementa sugerindo que o Conselho busque fomentar a instalação nas instituições 
hospitalares, por exemplo, dos Núcleos de Segurança do Paciente, já instituídos no 
Programa Nacional de Segurança. Informa que os grandes hospitais já possuem o 
Programa. A Presidenta Maria Inez comenta que as UPAs também possuem este 
Programa.  O Conselheiro Rudval Souza pergunta se alguma Unidade Básica já possui 
Comissão de Ética, a qual a Presidenta responde que há em torno de 41 (quarenta e 
uma) Comissões na Atenção Básica. A Presidenta Maria Inez finaliza explanando que o 
grande papel das Comissões de Ética é o papel educador, mas o que se tem observado, 
na prática, é que as Comissões estão sendo instituídas, sobretudo, por uma exigência 
burocrática, e isso faz com que elas fiquem soltas e sem apoio. Ressalta que é preciso 
que a própria Gestão, nas Unidades, se conscientize da importância destas Comissões. 
Fala que o Coren-BA deve estar presente antes da posse, fazendo as devidas 
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orientações para que os membros das Comissões estejam preparados. Informa sobre a 
decisão de fazer a cerimônia de posse na sede do Coren-BA, para que sejam proferidas 
palestras, ou uma discussão mais profunda sobre o papel das Comissões. Não havendo 
mais discussões, a Presidenta dá início à votação, sendo a Decisão Coren-BA nº 
034/2019 homologada por unanimidade pelo plenário com votos declarados pelos(as) 
Conselheiros(as) Maria Inez Morais Alves de Farias, Handerson Silva Santos, Keyla da 
Silveira Pinto, Fernando de Jesus Teixeira, Alexandro Gesner Gomes dos Santos, Helena 
Gomes Ribeiro Pereira, Adriana Coelho da Silva, Andreia Santos de Jesus, Liana 
Figueiredo Almeida de Souza, Joana Evangelista Conceição Silva, Eduardo Alexandrino, 
Dart Clair Carvalho das Virgens Cerqueira, Marcos de Oliveira Silva, Cândida Maria 
Pimentel Pereira e Rudval Souza da Silva. Às nove horas e trinta e um minutos a sessão 
é encerrada. 2.2 HOMOLOGAÇÃO DAS COMISSÕES DE ÉTICA DAS INSTITUIÇÕES DE 
SAÚDE – Às nove horas e trinta e dois minutos, a Presidenta Maria Inez profere leitura 
do Parecer que aprova as Comissões de Ética das Instituições de Saúde - Unidade de 
Pronto Atendimento UPA Vale dos Barris e Hospital Regional de Santo Antônio de Jesus. 
Após leitura, o Parecer é homologado, por unanimidade, pelo Plenário. Às nove horas e 
trinta e seis minutos, a sessão é encerrada. 2.3 JULGAMENTO DE ADMISSIBILIDADE: 
2.3.1 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia protocolada na Autarquia sob nº 
226/2016 – DOCUMENTO CLASSIFICADO - 2.1.2 Julgamento de Admissibilidade de 
Denúncia protocolada na Autarquia sob nº 249/2016 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 
2.3.3 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia protocolada na Autarquia sob nº 
321/2016 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.3.4 Julgamento de Admissibilidade de 
Denúncia protocolada na Autarquia sob nº 499/2016 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 
2.3.5 Julgamento de Admissibilidade de Processo Administrativo nº 578/2016 – 
DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.3.6 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia 
Protocolada na Autarquia sob nº 331/2016 – DOCUMENTO CLASSIFICADO 2.3.7 
Julgamento de Admissibilidade de Denúncia Protocolada na Autarquia sob nº 
075/2018 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.3.8 Julgamento de Admissibilidade de 
Denúncia Protocolada na Autarquia sob nº 218/2013 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 
2.3.9 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia Protocolada na Autarquia sob nº 
087/2015 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.3.10 Julgamento de Admissibilidade de 
Denúncia protocolada na Autarquia sob nº 602/2015 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 
2.3.11 Julgamento de Admissibilidade de Denúncia protocolada na Autarquia sob nº 
986/2015 – DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.3.12 Julgamento de Admissibilidade de 
Denúncia protocolada na Autarquia sob nº 1042/2015 DOCUMENTO CLASSIFICADO. 2.4 
REQUERIMENTO DE BENEFÍCIO GRATIFICAÇÃO DE QUALIFICAÇÃO – Às doze horas e 
quarenta e seis minutos, a Presidenta Maria Inez convida à participação na Plenária, a 
Coordenadora do Núcleo de Gestão de Pessoas, Zenilde Batista da Silva, para 
apresentação de Requerimento da servidora Mariza da Silva Oliveira, assistente de 
desenvolvimento, matrícula nº 13307, para benefício de gratificação por qualificação, 
após conclusão da Especialização em Gestão Pública Municipal, pela Universidade 
Federal da Bahia (UFBA). A presidente lê o Art. 16 do Plano de Cargos Carreira e Salário 
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do Coren-BA, sobre a gratificação de qualificação. Após leitura, a Presidenta abre para 
discussão do Plenário. Maria Inez esclarece que a funcionária já havia feito o curso 
antes de comunicar à Autarquia e que neste caso, a autorização só poderá ocorrer se 
for aprovada pelo Plenário. A Presidenta destaca que 30 (trinta) servidores recebem 
esta gratificação, sendo 24 (vinte e quatro) enfermeiros fiscais; 2 (dois) contadores; 1 
(um) administrador; 1 (um) analista de TI; e 2 (dois) assistentes de desenvolvimento. 
Handerson Santos esclarece que o próprio PCCS possibilita que o servidor solicite a 
gratificação antes ou depois do curso. Sendo depois, a aprovação deverá ser submetida 
ao Plenário. O conselheiro Alexandro Gesner pergunta sobre qual o critério para que o 
Conselho negue, ou não, o pedido de gratificação. A coordenadora Zenilde Batista, 
ratificada pelo vice-presidente Handerson Santos, responde que não há critérios, de 
acordo com o PCCS do Coren-BA. O conselheiro Rudval Souza pergunta se já houve 
casos de negativa. A coordenadora Zenilde Batista responde que houve negativa para os 
casos de solicitação de gratificação por qualificação em libras e para qualificação em 
psicopedagogia escolar. A conselheira Vivalnita Mendonça destaca a relevância do curso 
de especialização em gestão para a qualificação profissional da servidora. O conselheiro 
Rudval Souza questiona sobre a necessidade da apresentação do certificado de 
conclusão do curso. A Presidenta Maria Inez lê para o Plenário a declaração 
apresentada pela funcionária, que ainda não recebeu o diploma. Após questionamento 
do conselheiro Alexandro Gesner sobre a documentação não estar especificada no PCCS 
e que seria necessário que toda a normativa estivesse clara, a fim de evitar entraves 
futuros, a Presidenta Maria Inez sugere garantir estas orientações, com especificação da 
documentação necessária, no PCCS que está em construção no Conselho. Encerradas as 
discussões, o Plenário aprova, por unanimidade, o requerimento da servidora, com 
votos declarados pelos(as) Conselheiros(as) Maria Inez Morais Alves de Farias, 
Handerson Silva Santos, Keyla da Silveira Pinto, Fernando de Jesus Teixeira, Alexandro 
Gesner Gomes dos Santos, Helena Gomes Ribeiro Pereira, Adriana Coelho da Silva, 
Andreia Santos de Jesus, Liana Figueiredo Almeida de Souza, Joana Evangelista 
Conceição Silva, Eduardo Alexandrino, Dart Clair Carvalho das Virgens Cerqueira, 
Marcos de Oliveira Silva, Cândida Maria Pimentel Pereira, Rudval Souza da Silva e 
Vivalnita Mendonça da Encarnação. III O que Ocorrer: 3.1 Inclusão das pautas: 2.1 
Homologação da Decisão Coren Bahia nº 034 de 24 de janeiro de 2019 e 2.4 
Requerimento de benefício de gratificação por qualificação. Nada mais havendo a 
tratar, às treze horas e trinta minutos, deu-se encerrada a reunião. E para constar, eu, 
Conselheira Keyla da Silveira Pinto – Primeira Secretária lavrei a presente Ata, que após 
lida, discutida e aprovada, será assinada por mim e pelos presentes. //////////////////// 
 
 
Maria Inez Morais Alves de Farias 
 
 
Handerson Silva Santos 
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Keyla da Silveira Pinto 
 
 
Vivalnita Mendonça da Encarnação 
 
 
Fernando de Jesus Teixeira 
 
 
Alexandro Gesner Gomes dos Santos 
 
 
Helena Gomes Ribeiro Pereira 
 
 
Adriana Coelho da Silva 
Andreia Santos de Jesus  
 
 
Liana Figueiredo Almeida de Souza 
 
 
Joana Evangelista Conceição Silva 
 
 
Eduardo Alexandrino 
 
 
Dart Clair Carvalho das Virgens Cerqueira 
 
 
Marcos de Oliveira Silva 
 
 
Cândida Maria Pimentel Pereira 
 
 
Rudval Souza da Silva 
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Marcus Vinícius da Silva Palma 
 
 
Ana Lúcia Dias 
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